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中国经济的新增长点在哪里 “小而美”巧解“心肺之患”

细分市场辟差异化蹊径
为了释放中国

经济的增长点，最
重要的就是找到一
条长期稳定、
高效的融
资渠道

》特邀嘉宾 郑岩
济南坤隆城裕商贸有限公司
总经理

◆李稻葵

当前中国经济的增长速度比 3
年前出现了比较大幅度的下滑，GDP
增速已经降到了 7.5%左右， 名义
GDP增速也降到了个位数字。 中国
经济到底还有没有潜力保持比较快
的增长速度？ 如果有，新的增长点在
哪里？ 应该如何通过改革和创新，为
中国经济的新增长点接生？

中国经济未来存在三个增长
点， 这里按照有可能爆发的顺序列
举如下：

第一个增长点就是民生性、公共
消费型基础建设投资。公共消费型基
础建设投资指的是直接进入未来百
姓消费的、具有一定公共产品性质的
基础建设投资，包括高铁、地铁、城市
基础建设、防灾抗灾能力、农村的垃
圾和水处理、空气质量的改善、公共
保障性住房的建设等。

中国经济的第二大经济增长点
就是已有生产能力的绿化和升级。中
国的制造业从生产能力和产出量上
讲已经在全球名列前茅，但是各种生
产设备往往是高污染、 高能耗的，把
这样的产能升级为现代化、有效率的
产能，需要投资，这个投资的过程将
长期拉动中国的经济增长。根据笔者
不完全测算，仅五大耗能行业———有
色金属、钢铁、电力、化工、建材，更新
一遍高污染、高能耗的产能，就需要
10年时间，其每年将拉动 GDP增长
1%。 而且，由此带来的低污染和低能
耗将令国人长期受益。

中国经济的第三大经济增长点
是居民消费。中国居民消费自从 2007
年以后， 每年占 GDP的比重在不断
上升，根据我们的测算，目前已经上
升到 45%左右，但是居民消费真正成
为经济增长的重要增长点，其比重超

过 GDP的 50%， 恐怕还需要 4至 5
年的时间。

综上所述，中国最有可能在短期
内引爆，并且可以长期依赖的最大增
长点就是公共消费型投资。

如何催生公共消费型投资这个
中国经济第一大增长点？

为了释放中国经济的增长点，最
重要的就是找到一条长期稳定、高效
的融资渠道。当前地方政府投资主要
的资金来源，是银行贷款及与之类似
的信托产品，公开发债占比很低。

依赖银行贷款进行长期投资的
弊端很多。 第一是期限错配，以 3年
或 3 年以下的银行贷款支持 10 年
以上的固定资产投资， 往往使得地
方政府需要不断向银行再融资，而
每一轮再融资无论对银行还是政府
都有风险。

第二是地方政府面对短期还债
的压力， 从而过分依赖土地开发，这
就像一个紧箍咒，不断逼着地方政府
拍卖土地， 同时又担心地价下降，导
致许多地方政府不能够按照应有的
长期规划来进行土地开发。

第三就是由于大量的固定资产
投资依赖银行贷款，而这些投资具有
政府背景， 在资金来源上具有优先
级，在相当程度上挤压了银行对中小
企业的贷款，中小企业往往不得不以
很高的利率为代价融资，这就拉高了
整个民营经济的贷款利率。

当前非常荒唐的格局是，中国的
国民储蓄率高达 50%，但贷款利率普
遍在 6%以上； 而美国的国民储蓄率
为 15%左右， 其贷款利率却普遍在
3%至 4%的水平。

该怎么办？ 我们必须进行机制创
新，通过创新为长期固定资产投资打
开融资渠道。首先应该允许宏观杠杆
率有所提高。 当前中国的杠杆率，即

贷款余额加债务余额占 GDP的比重
约为 190%。 国际上很多人认为这个
比重太高，但是必须注意，中国的国
民储蓄率是 50%，用这些储蓄去支持
占 GDP 约 190%的债务没有任何问
题， 因为这些债务的年利息顶多是
GDP 的 19%（按照名义利率 10%的
上限计算）。 美国经济的杠杆率是
250%，但是美国的储蓄率只有 15%左
右，更何况，美国还是一个以股权等
直接融资市场为主的经济体。

根据这个分析， 我们认为，中
国经济的杠杆率按照比较保守的
计算应该提升至 300%。 其中的关
键是调整债务结构， 本质上讲，需
要把部分公共消费型基础设施投
资由银行贷款转变为低利率的政
府性贷款， 或由政府担保的借款，
由此释放银行贷款潜力，让其更多
地为企业服务。

具体说来，第一，应该逐年增加
国债的发行量， 使国债占 GDP的比
例从当前的 15%提升到 50%。 可以用
净增发的国债收入建立专门的国家
民生建设投资开发公司，类似于国家

开发银行，但其功能更加单纯，就是
专门评估地方政府的长期固定资产
投资资金的使用情况。 根据我们的测
算，中国 2014年可以增加 9000亿元
的国债规模，2015年， 在此基础上还
可以再增加 3000 亿元， 即 1.2 万亿
元，以此类推，中国经济未来 5 年大
约能够形成一个 7 万亿元以上的不
断滚动的（发新还旧）投资基金，用
于长期支持民生性项目的投资建设。

第二，已发的、地方政府所借的
债务，应该及时地转为地方政府的公
开债务（由中央政府担保），但地方
政府需要同时公开自己的财务信息
和资产负债表。 这样可以形成社会对
地方政府财政的监督机制，这也是一
个机制的创新。

第三，应该通过资产证券化等方
式， 逐步降低银行贷款存量占 GDP
的比重， 如果能从目前的 130%降低
至 100%的话， 将有助于化解银行的
金融风险，更可以解决经济增长对货
币发行依赖的老大难问题。
（作者系清华大学中国与世界经

济研究中心主任）

◆导报记者 初磊 济南报道

1日至 3日， 第二届空气净化展在北
京国家会议中心举行，在这个全国参展商
最多的净化专业展会上，华文照明空气净
化器吸引了众多参展者的目光，其体积小
巧、功能齐全且价格低廉，在展会上颇受
瞩目，10余家公司在现场要求加盟代理商
队伍。

在鱼龙混杂、 厮杀激烈的净化器行业
中，这样一个市场新锐如何突出重围？ 经济
导报记者就此采访了济南坤隆城裕商贸有
限公司总经理、 华文照明空气净化器山东
总代理郑岩。

经济导报：去年，“雾霾”成为年度关键

词，各省市极力消除公众的“心肺之患”。 本

报之前多次报道， 空气净化器目前的品牌

已超过 200个， 线下市场也在过去一年间

同比增长 5倍。 在市场迅速崛起的同时，缺

乏强制性国家标准、虚假宣传、虚假监测等

市场乱象也不断出现。 此时，如何能在本已

激烈竞争的市场上站稳脚跟？

郑岩： 我国空气净化行业目前还处于
“粗放”发展阶段，这是任何一个行业成长
的必经阶段。 在这一阶段，不可回避的问题
就是所谓“混乱”。 可以说，厂家、产品和品
牌都缺乏相应的规范。 此前，市场上并没有
照明系列的空气净化产品， 如同在市面上
推出老年手机一样， 我们希望通过差异化
竞争，在其中分得一杯羹。

经济导报： 任何一款产品所言的技术

优势，若仅看监测机构的监测报告，恐怕很

难有说服力，具体效果尚待市场检验。 今

年， 我国将颁布实施空气净化器新国标，

行业将随着新国标的出现而步入发展快

车道。 对此，你如何看待现阶段的空气净

化行业？

郑岩：美国市场学家温德尔·史密斯于

20世纪 50年代中期提出“市场细分”概
念，现在这一概念几乎已经成为企业创富的
“杀手锏”，通过市场细分，能找到有利于本
企业的市场机会，快速适应市场需要。

有专家就认为，细分市场，开发个性化
产品， 是打破目前空气净化领域同质化僵
局、推动行业提速发展的有效途径。 在雾霾
频发的环境状况下，关上窗户，打开净化器，
能否消除室内空气污染，让公众呼吸到比户
外大气质量好的空气？这将是净化器行业发
展的关键。

经济导报 ：若生态危机来临 ，最先死

亡的是大象， 蚂蚁和蜘蛛却会存活下来。

时代在变 ，商业模式在变 ，“小而美”的企

业无疑会成为未来商业的主流力量 。 据

了解，华文光电 （华文照明空气净化器生

产商）之前以出口蓝光光盘为主业 ，是一

家高新技术企业 ， 现在却推出空气净化

产品，产业跨度颇大 。 此时，有致胜的把

握吗？

郑岩：国际金融危机后，很多出口企业
饱受“阵痛”期煎熬，华文光电也不例外，一
直在摸索转型的方向和路线。 谋求商业模
式创新，作出“求变”的决定其实不难，但
如何变，方向是关键。由“大象”转型“小而
美”， 背后往往伴随着产业的有效转移、资
源的深度整合。 由作为存储物载体的光盘
制造这一有些夕阳味道的产业转身到新兴
健康领域，前景如何尚难定论，但就跨行业
的“转型”这一本身来看，我们希望为单纯
依赖“出口”一条腿走路的外贸企业，拓出
一条新路。

李稻葵

云南鲁甸地震发生后，灾情牵动着
全国各族人民的心， 全国各地迅速行
动，积极支援鲁甸地震灾区。 位于齐鲁
大地和孔孟之乡的山东梦金园珠宝首
饰有限公司， 也积极参与到救灾工作
中，谱写了一曲中华民族同呼吸、共患
难，相守相望的和谐之歌。

100吨大米抵达鲁甸

8 月 31 日，由山东梦金园珠宝首

饰有限公司援建鲁甸灾后重建的 100
吨优质大米，经过 3 天的紧急运输顺
利抵达鲁甸县鸣楼抗震救灾物资接
收点， 并开始向灾后重建第一线分
发，云南省民政厅、云南省青少年发
展基金会领导对梦金园的爱心表示
感谢。

梦金园此次物资捐助不仅为鲁甸
灾区的灾后重建工作做出重要贡献，
更彰显了在灾难面前， 中华儿女守望
相助的可贵精神， 梦金园人用自己的

实际行动为“天灾无情人有情”写下
了完美注脚。此次爱心捐助，也赢得中
国青少年发展基金会副秘书长王旭东
等的高度肯定和赞扬。面对赞誉，梦金
园董事长王忠善说：“在今后的发展
道路上， 梦金园将一如既往发扬这种
爱心救助精神，发扬齐鲁文化，去帮助
更多需要帮助的人。 ”

此次梦金园所援助 100 吨大米的
转运之路，凝聚了全体参与人员的心
血。 救援物资自 8月 27日晚出发后，
一路途经山东、河南、陕西、四川、云
南，所到之处，梦金园加盟商和工作
人员自发前来支援爱心接力，为支援
鲁甸灾区重建贡献自己的力量。 物资
转运之路沿途经过崎岖不平的山路，
泥泞湿滑的道路虽然漫长，但是一路
风雨兼程，梦金园负责运送救援物资
的全体人员都咬紧牙关，克服重重困
难，只为让救援物资能够更快一点到
达灾区。

300万元重建灾后学校

在这场爱的接力赛中， 梦金园的
员工和各地加盟商同心协力， 为灾区
贡献力量。 梦金园更是积极响应团中
央和中国青少年发展基金会以及共青
团山东省委等的号召，捐款助学，义举
同样感人至深。

8 月 22 日，山东希望工程昭通紧
急救灾助学行动捐赠仪式在共青团山
东省委举行，在这次仪式上，梦金园董
事长王忠善宣布， 联合共青团山东省
委、 山东省青少年发展基金会向鲁甸
灾区捐赠 100吨优质大米， 同时还捐
赠 300万元人民币在鲁甸灾区援建一
所希望小学。

一直以来， 山东梦金园珠宝首饰
有限公司秉承“厚道经营、兼济天下”
的理念，积极履行企业社会责任，特别
是在较大自然灾害发生之时， 总是以
实际行动奉献爱心， 帮助灾区人民共
渡难关。 在汶川、玉树、雅安等地震灾
难中，都能看到梦金园的爱心和善举。

值得一提的是，为了更好地回馈社会，
梦金园还在年初注资一亿元冠名发起
成立慈善基金，用于扶贫济困、安老助
学、国学传承等。

震灾发生后， 梦金园董事长王

忠善当即表示 ：“梦金园作为负责
任的民族企业， 要全力支持灾区抢
险救援工作，要通过各种方式，最大
限度地向地震灾区提供力所能及的
支持和帮助。 ”

此后， 梦金园赈灾物资 100 吨大
米由山东济南出发，在共青团山东省
委和山东青基会与沿途各省团组织
联系协调下，顺利到达灾区，传递了
山东人民的一片深情。 （记者 刘民）

梦金园：昭通紧急救灾助学在行动

! 图为中国青少年发展基金会副秘书长王旭东（右四）与梦金园董事长王忠
善（右五）等在鲁甸

! 图为物资转运路上陕西梦金园加盟店员在爱心接力

! 图为梦金园董事长王忠善（左五）与云南省级代理及加盟商共同传递爱心

! ! 图为物资转运路上四川梦金园加盟店员工在爱心接力


